

El busto más alto de Cuba es de José Martí



La Habana, 27 enero- Cuando en Cuba crece el turismo de naturaleza y aventuras, muchos viajeros persiguen llegar a un punto insular que tiene doble significación, por constituir memorable prueba y como lugar histórico, se trata del Pico Turquino, y en su cima, un modesto busto de José Martí.

En lo alto del promontorio está ese busto del Héroe Nacional cubano José Martí, cuya imagen corona los esfuerzos de un senderismo muy exigente, para el que es necesario tener buenas piernas y fuerza de voluntad.

Se trata por demás, del nivel más alto de Cuba, el Pico Turquino que se encuentra a 1974 metros sobre el nivel del mar, en la Sierra Maestra (oriente insular).

El busto fue inaugurado, donde mismo está hoy, en 1953. La pieza fue obra de la escultora habanera Lilian Jilma Madera Valiente (1915-2000).

Muchas personas desconocen que el padre de Celia Sánchez Manduley, heroína de las luchas revolucionarias cubanas, pidió permiso al grupo expedicionario para que su hija integrara el equipo que subiría el busto.

El 6 de mayo del 1953 el doctor Manuel Sánchez le dijo en carta a su hija Flavia que de hacerse la excursión llevaría a Celia de camarógrafa, para las películas, como así fue.

Señalan los historiadores que la idea provino de la maestra de Pinar del Rio (occidente cubano) Emérita Segredo Carreño.

El busto es una copia a escala menor del que se inauguró el 28 de enero de 1952 en la Fragua Martiana de La Habana, actualmente ubicado en su salón de actos.

Recuerdan que María Matilla, la niña querida de Martí, dijo que era el más parecido de todos al rostro del Apóstol que ella recordaba. Matilla visitó La Habana con 73 años, el 29 de enero de 1953, con motivo de las celebraciones por el centenario del maestro.

En carta de aquella época a Waldo Medina, reportero del entonces periódico El mundo, el padre de Celia esclarece que a él le correspondió ser el director técnico de esa expedición, pero la dirección general fue del cubano Gonzalo de Quesada, según publicó oportunamente el periódico local Juventud Rebelde.

Ese busto tiene una frase en su base que reza: Escasos como los montes son los hombres que saben mirar desde ellos y sienten con entrañas de nación o de humanidad". Y en esa expedición, efectivamente, participó Celia junto a su padre.

Ese lugar es de culto para la juventud cubana, y en la actualidad para muchos extranjeros, jóvenes y mayores, sobre todo europeos, que buscan llegar a su punta, y tomarse una foto ante el busto de José Martí.

Subir era una prueba para militares y maestros en los primeros años del triunfo de la Revolución Cubana (1959), y ahora una cruenta meta de senderismo, montañismo y turismo de naturaleza.

El 21 de mayo de 1953 en la cima del Pico Turquino, ubicado en el conjunto montañoso Sierra Maestra, en la región oriental de la Isla, fue colocado el busto del prócer, que tuvo como origen de iniciativa, el seno de la Asociación de Antiguos Alumnos del Seminario Martiano de La Habana.

El hecho, que tuvo lugar en el año del centenario del Apóstol de la independencia de Cuba, llevaba por fin rendirle homenaje cada 28 de enero, a esa personalidad cubana.

LUGARES CON ENCANTO

El Pico Turquino es el punto más alto de Cuba, reiteramos, con 1 974 metros sobre el nivel de mar. Ubicado en el centro de la Sierra Maestra, la mayor cordillera de la nación.

La montaña se alza sobre un escenario de 17 540 hectáreas de ríos, bosques, valles y cumbres. Para llegar a ese lugar es necesario subir y bajar, a pie.

El camino incluye abruptos parajes, y senderos que facilitan el paso, a lo largo de un exclusivo paisaje bien conservado y con una gran variedad de especies de la flora y la fauna.

En esa ruta existen dos accesos típicos para subirlo, uno desde territorio de la provincia de Santiago de Cuba y otro, más leve, desde la provincia de Granma

Como antecedentes, los primeros reflejos de visitas al lugar datan de 1915, y aparece en ese entonces "Tarquino" en un mapa del geógrafo flamenco Gerardo Kramer, de fines del siglo XVI.

En 1957 suben a esa montaña los integrantes del Ejército Rebelde. En lo alto se encuentra un busto de José Martí, el Héroe nacional cubano.

La cordillera de la Sierra Maestra constituye un bastión verde que bordea la costa sur oriental de Cuba desde el Cabo Cruz hasta la Punta de Maisí, y cuenta con alrededor de 250 kilómetros de largo por 60 de ancho.

Su altura media ronda los 300 a 1 500 metros sobre el nivel del mar y también incluye el Pico Cuba que se destaca por su altura con 1 872 metros y el Pico Suecia con 1734 metros sobre el nivel del mar.

Por demás, la Maestra es uno de los escenarios naturales mas importante del país, pues en ella aparecen parque naturales como el del propio nombre Pico Turquino, el Desembarco del Granma (en alusión al yate que inició la Revolución Cubana), el Parque Santo Domingo-La Sierrita, y el Marea del Portillo.

Todo ello conduce a una posibilidad indiscutible de escoger el lugar como destino de ecoturismo, pues ya en 1980 fue declarada la zona Parque Nacional.

Entre los atractivos naturales de Sierra Maestra se encuentra la Gran Piedra, una roca de 70 000 toneladas ubicada a 1 225 metros de altura. Se trata de la tercera roca más grande del mundo y se encuentra registrada en el Libro Guinness de los Récord.

Pero llegar al busto de Martí, continúa como el principal incentivo de todo caminante o montañista que se respete, de ahí que cada año aumenta la cantidad de personas que quieren hacer ese viaje y tomarse fotos allí con familiares, compañeros o amigos.

(PL)

<https://www.radiohc.cu/de-interes/caleidoscopio/119736-el-busto-mas-alto-de-cuba-es-de-jose-marti>



Radio Habana Cuba